



Comunidad
Homosexual
Argentina



Zelmar Acevedo es miembro de la Comunidad Homosexual argentina y no tiene problemas en asumir su condición. Da la cara para hablar de una "peste" que, según él, está siendo usada para discriminarlos más.

**"SOY HOMOSEXUAL,
LE TENGO
MIEDO AL SIDA,
PERO NO DEJARE
DE HACER EL AMOR
PORQUE LE TEMO
MAS A LA SOLEDAD"**

Es un tema que día a día gana espacio en las publicaciones periodística. Todos se sienten con derecho a opinar y se tejen las más variadas versiones. Pero lo cierto es que aún no se escuchó la voz de quienes son los chivos expiatorios.





Comunidad
Homosexual
Argentina

Entar en la sede de la Comunidad Homosexual Argentina se toma, en estos días, una experiencia particular. El clima que se vive allí adentro es muy especial. Está enrarecido. Es denso. El humo de varios cigarrillos se mezcla con la incertidumbre y la preocupación. Un mate circula tibio de mano en mano. Varios grupos, como focos, discuten reunidos en torno de una maraña de papeles y recortes periodísticos. Algunos se paran para buscar más información y cruzan miradas serias por la pequeña oficina dividida con un tabique. El mate pasa igual. El tema en torno del cual giran las conversaciones es único y excluyente: el SIDA. En los últimos días las informaciones y comentarios en torno del desconocido y preocupante Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida han cobrado vitalidad. Cada vez se habla de él con mayor insistencia. Y no es para menos, los homosexuales están preocupados.

Allí, uno más en el "trabajo", está Zeimar Acevedo. Su figura es conocida. Hace algunas semanas estuvo en el programa "A solas", que conduce Hugo Guerrero Martinetti. Él es homosexual, claro, y tiene la valentía necesaria como para dar la cara. Todos los sectores emitieron opinión frente al avance de la "peste rosa". Médicos, científicos, funcionarios. Pero falta que hablen aquellos que serían los verdaderos y directos interesados.

"Estamos hartos de hablar del SIDA"

Esa es la respuesta de Zeimar Acevedo. La primera respuesta. Pero luego profundiza. "El tema no me interesa como enfermedad. Si creo que hay que verlo desde el punto de vista social. El riesgo es que la epidemia sea el pánico acerca del SIDA y no la enfermedad en sí misma."

—¿El temor es que se los discrimine de la sociedad?

—Para nosotros, los homosexuales, se presenta un problema bastante serio, porque la sociedad siempre necesita buscar responsables para explicar fenómenos difíciles de explicar.

—El SIDA está relacionado por los especialistas en la materia con la promiscuidad. ¿Son pro-



**Burt Reynolds
ofrece 100.000 dólares
de recompensa**

El hombre está preocupado y no se para menos. Se lo acusa de estar afectado por el SIDA; se duda de su hombría. Por eso desafió a los guepos para que demuestren lo que dicen. El que tenga las pruebas acerca de su enfermedad se lleva la recompensa. Justo a él lo han a correr y pueda demostrar que estuvo tratándose en un hospital.

Los especialistas aconsejan la fidelidad EL REMEDIO ES LA MONOGAMIA

Se puede considerar que la cifra —27 casos, desde julio de 1982— no alcanza para provocar pánico en la población local. Pero es cierto que las características propias de la enfermedad levantan voces de alarma. Suman 14 las muertes provocadas en el país por el SIDA. Y ante el avance de la enfermedad, funcionarios del Ministerio de Salud y Acción Social fueron claros cuando mencionaron las precauciones caseras a tomar: "gocó del sexo con fidelidad". Así de simple.

Aunque el SIDA no constituya aún un problema de salud pública en la Argentina, por las dudas, el Ministerio ha recomendado tener cuidado a la hora de seleccionar parejas sexuales. "Evitar los contactos ocasionales y anónimos", recomendaron expertos. Habrá que ver si los mecanismos profilácticos individuales tienen la suficiente fuerza para evitar excesos pasionales. En los Estados Unidos—en forma mucho más acentuada—la psicoes preventiva se ha propagado en la población. En el país de mayor liberación sexual del mundo, cada vez son más los que apelan a la abstinencia sexual o, más módicos, a una perseverante fidelidad.

El hecho de que la mayoría de los enfermos sean homosexuales o drogadictos ha posibilitado que muchos, con una buena dosis segregacionista, imputen directamente a esos sectores la propagación del virus. Y se ha llegado a denominar el SIDA como enfermedad moral.

Aquí, Jorge Cahán, especialista del Hospital Fernández, ha declarado que "la promiscuidad no es sólo característica de los sectores desposeídos sino que también abarca a personas de sectores medios y más altos..."

El diputado nacional justicialista Luis Cabello reclamó, con énfasis, en un documento, una mayor preocupación en medidas profilácticas y de control para evitar la propagación del virus.

El comunicado oficial afirmó, por otra parte, que los 27 casos de SIDA detectados en el país fueron adquiridos por contagio en Estados Unidos, Brasil y Europa. Veinticinco de los afectados eran homosexuales y dos de ellos bisexuales.

En el Hospital Fernández funciona el primer centro de asistencia para pacientes del SIDA. El diagnóstico de laboratorio se realiza en IHEMA, que está ubicado en la Academia Nacional de Medicina. Los profesionales, en tanto, que buscan información deben remitirse al Programa Nacional de Enfermedades de Transmisión Sexual.

miscuos los homosexuales?

—Uno de los factores que provocan el cortagio es la inserción del semen de un portador en una zona que puede ser fácilmente lastimada. Se puede afirmar que hay homosexuales promiscuos con frecuencia, ése sería uno de los factores por el que los homosexuales se contagian más fácilmente.

—¿Cómo es tu relación, ahora que el SIDA está en boca de todos, con la gente que lo rodea?

—El prejuicio con respecto a la homosexualidad persiste. En nuestra sociedad existe la "homofobia", entonces cuando aparece algo como el SIDA se manifiesta el rechazo. En lo personal vivo un clima de chistes continuos. Algunos miembros de mi familia comienzan a leer sobre el tema. Me encuentro ante una situación nueva que aún no sé manejar.

"No pienso dejar de hacer el amor"

—El 10 de agosto se publicó una carta de una lectora en "La Nación". En ella decía que los homosexuales tenían que tener prohibido efectuar transfusiones de sangre y que la Comunidad Homosexual debería elevar una lista de sus miembros a Salud Pública para que ésta la distribuya en los hospitales.

—Esa señora no debe saber

20 PREGUNTAS SOBRE EL SIDA

1

¿QUE ES EL SIDA?

Es una afección sobre el sistema de defensas del cuerpo humano. Por eso el nombre: Síndrome de Inmuno Deficiencia Adquirida.

2

¿CUANDO SE REGISTRA EL PRIMER CASO DE SIDA?

La enfermedad fue conocida por primera vez, según afirmó el especialista Jean Chermann, en los Estados Unidos, en la región de San Francisco. Fue en 1980, en jóvenes homosexuales.

3

¿POR QUE SE LE DENOMINO PESTE ROSA?

Por las placas de color rosa intenso que aparecen en algunos enfermos. Muchos pensaban que la palabra "rosa" aludía, no a ese síntoma, sino a los homosexuales.

4

¿COMO SE CONTAGIA EL SIDA?

El virus está presente en el esperma, en la sangre y en la saliva. Se reproduce muy fácilmente.

5

¿CUAL ES EL PAIS MAS AFECTADO POR SIDA?

Posiblemente los Estados Unidos. Aunque no se conoce lo que ocurre en el África. En Zaire, se detectan cuatro nuevos casos por día.

6

¿QUE EDADES SON LAS MAS AFECTADAS POR EL SIDA?

Entre los más jóvenes de 20 a 35 años.

7

¿CUALES SON LAS FORMAS DE CONTAGIO?

El virus entra por cualquier herida. Por tomar dos personas de un mismo vaso, no necesariamente puede haber contagio. El contacto sexual anal, con la posibilidad de un capilar roto, puede permitir que el virus penetre en otro cuerpo.

8

¿SE CONOCE EL ORIGEN DEL VIRUS?

Una hipótesis indicaba que sería una peste endémica del África. Jean Chermann desmiente esta versión e indica que es un virus nuevo, único.

9

¿EL SEXO MASCULINO ES EL MAS AFECTADO?

En América y Francia, sí. En el África, en cambio, se da por igual en ambos sexos.

10

¿LA LIBERACION SEXUAL HACE PROGRESAR EL VIRUS?

Los científicos creen que con una gran liberación sexual se pueden producir reales catástrofes.

11

¿CUANDO SE DESCUBRE EL VIRUS DEL SIDA?

En 1983, Françoise Barre Sinoussi, Luc Montagnier y Jean Chermann lo aislaron, en Francia.

12

¿CUALES SON LOS SINTOMAS DE LA ENFERMEDAD?

La pérdida de peso, las febrículas de larga duración, diarrea, sudores nocturnos, aftas orales e inflamación de ganglios son las primeras señales.

13

¿POR QUE SE TRANSMITE ENTRE LOS DROGADICTOS?

La posibilidad de contagio se da, en estos casos, por compartir una misma jeringa para drogarse.

14

¿QUE ES EL PORTADOR SANO?

Hay personas que portan el virus sin que evolucione en su organismo. Aunque no lleguen a contraer la enfermedad, pueden transmitir el virus.

15

¿HAY PAISES EN DONDE NO SE CONOCE EL SIDA?

No hay estadísticas totalizadoras, pero Chermann afirma que hoy no existe ningún país en el mundo que no tenga enfermos o portadores.

16

¿ES COSTOSO EL TRATAMIENTO?

Sí, porque es una enfermedad de tratamiento muy largo, de lenta evolución. Los pacientes deben ser hospitalizados de 20 a 30 meses.

17

¿TRABAJAN EN CONJUNTO CIENTIFICOS DEL MUNDO?

Los investigadores reconocen que existe, entre los distintos países, una competencia científica para intentar encontrar, lo antes posible, una vacuna contra la enfermedad.

18

¿SABE USTED QUE ES EL HPA 23?

Una molécula mineral, inhibidora de la enzima de este virus. Le fue aplicada a Rock Hudson.

19

¿LA ENFERMEDAD ES CURABLE?

Lo que se puede decir es que se ha llegado a inhibir transitoriamente el virus del enfermo, pero aun no se puede confirmar si se puede curar efectivamente la enfermedad.

20

¿DE QUE FORMA EL SIDA PROVOCA LA MUERTE?

Por medio de enfermedades que un individuo sano puede contrarrestar fácilmente, pero que, ante la falta de inmunidad, resultan fatales.

que el SIDA ataca también a los heterosexuales. Por otra parte me parece perfecto que se efectúen controles en la sangre, pero en la de todo el mundo. Y ya que hablamos de salud, creo que la manera de encarar una solución real pasa por tener cuidado con las relaciones que se inician. Y ante los síntomas ser valiente y efectuar los análisis.

—¿Tienen miedo de ser portador sin estar enfermo?

—Esa es una pregunta que todos se tienen que hacer. No es privativa de los homosexuales.

—¿La gente dejó de tomar mate con vos?

—No. Aun con mis compañeros de la oficina tomo del mismo vaso y con la misma bombilla. Por otra parte, el contagio es imposible si no hay contacto sexual o sanguíneo. Con respecto a la saliva habría que tener un contacto bucal muy profundo para contagiarse.

—¿Es preferible gozar y arriesgarse al SIDA o dejar de tener relaciones para no exponerse?

—Es absurdo dejar de hacer el amor por el temor al SIDA.

"Tengo miedo de que me discriminen"

—¿Ha llegado el temor a la comunidad homosexual?

—Conozco varios que tienen mucho miedo. Algunos amigos me han dicho que no quieren acostarse más con nadie. O que quieren conseguir una pareja estable para entablar una relación monógama. Pero también hay heterosexuales que tienen miedo. La diferencia es que se está creando un mito acerca de la estrecha relación que tiene el SIDA con la homosexualidad.

—¿Cuáles son las fantasías más frecuentes?

—El miedo mayor es que te dejen solo, que te discriminen. Mis imágenes son bastante difíciles de graficar, pero sería algo así como que yo estoy en la boca de un callejón y todas las personas se meten en sus casas y me miran asomadas a las ventanas. Nadie quiere acercarse a mí, ni me quiere tocar. En mi oficina hay un revoltoso especial, un clima denso. Nadie me dijo nada, pero tengo miedo de que me miren de reojo, que hablen de mí por lo bajo. El temor más terrible

CUNDE EL PANICO EN LA FARANDULA

Como no podía ser de otra manera, los efectos del pánico por la "peste rosa" alcanzaron a la farándula. En Hollywood, por ejemplo, es bastante comentado el episodio que protagonizara recientemente John Derek. Celoso de su mujer, les exige a quienes tienen que filmar escenas eróticas con Bo, un certificado que asegure que no sufren la enfermedad.

En la farándula vernácula las cosas no son muy diferentes. En algunos canales de televisión porteños se da una situación totalmente insólita: todos aquellos empleados que trabajan detrás de las cámaras prefieren evitar el menor contacto con los actores que, presuntamente, son homosexuales. En el caso de peladores y maquilladores es bastante complicado evitar el contacto. Ellos se niegan a trabajar. A este respecto Arnaldo André hizo un comentario certero: "Mientras no se descubra de dónde proviene no se puede luchar. Sin embargo

no está demás tomar precauciones, por ejemplo, con los dentistas y las transfusiones de sangre. Yo recuerdo que en Puerto Rico todos los profesionales se manejaban con guantes y barbijo. En nuestro ambiente, por suerte, el pánico todavía no cundió".

También participa en la tira "El Infiel" y no quiso dejar de dar su opinión. Para Ana María Campoy las cosas son claras: "Todavía no puedo abrir un juicio porque no tengo conocimiento del punto de vista médico. Pero en lo cotidiano creo que no podemos vivir con el temor encima porque eso siembra pánico. Tampoco podemos salir con una escafandra a la calle. En lo personal no pienso tomar ningún recaudo. Eso corresponde a los funcionarios sanitarios".

Así las cosas, en la farándula local imperan los cuidados. Todos se fían bien quién les pasó el mate antes de chupar la bombilla.



es el de ser segregado.

—¿Cómo se vive este problema en los lugares de reunión gay?

—Yo hace bastante que no voy a ningún boliche. En la Comunidad estamos de acuerdo en que hay que informarse acerca del tema para poder difundir nuestra opinión. Esa es una postura, la otra es no darle "boliche".

—¿Se hicieron análisis?

—No, ni siquiera tuvimos una recomendación por parte de las autoridades de la Comunidad

10

para que nos abstengamos de tener relaciones. Eso me parecería ridículo.

—¿Las relaciones entre los homosexuales se entablan de la misma manera que antes que hiciera explosión el SIDA?

—Sí. Los mecanismos de "levante" y de conocimiento siguen siendo los mismos. Los homosexuales que van a los saunas siguen yendo. Seguimos encontrándonos en los boliches y se sigue "yirando" por las calles. Seguimos haciendo el amor igual

que siempre y a nadie se le pide un certificado. Me causaría gracia tener que pedirle a alguien, que se va a acostar conmigo, un comprobante de calidad.

—¿No lo harías?

—Por supuesto que no.

"Nadie quiere morir solo"

—¿Siempre culpa el homosexual?

—Es posible. Cuando se empezó a conocer este problema, algunos decían que era un castigo

divino. Hay muchos homosexuales que tienen cierta vergüenza con respecto a sus sentimientos, entonces toman la cuestión del SIDA para autocensurarse y para culparse de algo que, en el fondo, no es más que su homosexualidad. Muchos están enojados consigo mismos con su sexualidad. Pero tampoco hay que olvidarse de la cuestión social, que es el verdadero factor por el que se siente la culpa. La sociedad también presiona a través de sus códigos y leyes. También



Preocupado por los efectos

"El problema no es la enfermedad en sí misma sino el pánico que provoca. La gente se asusta porque no sabe cómo son las cosas; la ignorancia genera el miedo."

aprovecha para censurar.

—¿Se puede hablar de activos y pasivos?

—Eso, comúnmente, tiene que ver con la relación de penetrados y penetradores. No siempre el penetrado es pasivo y el penetrador activo. De todas maneras, la mayoría de los homosexuales asume ambos roles. También están los que asumen uno de los roles específicamente.

—Entonces deberían estar más preocupados los pasivos.

—El riesgo de contagio es más

intenso para quien es penetrado porque está mucho más expuesto a sufrir una pequeña lesión.

—Entonces entre los que asumen ambos roles deben estar los que prefieren no ser más penetrados.

—Ese es un razonamiento lógico, pero en materia de sentimientos y preferencias en la relación sexual la lógica no existe. Nosotros no nos preocupamos por ese asunto.

—¿Intensificar las medidas de higiene y cuidado?

—Una vez alguien me dijo que los homosexuales deberíamos usar profilácticos en nuestras relaciones. Eso me dio mucha risa, porque ese elemento tiene una función anticonceptiva. Con sólo figurarme la idea de usar un profiláctico ya me siento incómodo.

—¿Tenés miedo de enfermarte?

—Yo ya dije que no le temo a la enfermedad. El problema que trae consigo es otro. El individuo afectado queda solo, abandonado a su suerte. Hay casos en Es-

tados Unidos de homosexuales que fueron despedidos de sus empleos. Entonces el miedo es que en la agonía todo el mundo se aparte, que te internen cuando no hay posibilidades. Entonces yo le diría a la gente que no abandone a sus seres queridos en el minuto final, que los ayuden a hacer los trámites, que los acompañen. Porque el peor miedo, el más grande, es que te dejen solo cuando te vas a morir.

Alejandro Cohen
Foto: Gino Lovacchio